
 

浙江航民股份有限公司 

投资者接待日活动会议纪要 

 

一、本次会议由董事会秘书李军晓先生主持。 

二、董事会秘书李军晓先生宣布公司投资者接待日活动开始，介绍出席会议

的公司其他参会人员董事长朱重庆、财务负责人沈利文、航民百泰总经理朱坚力。 

主要围绕公司2018年度报告、公司治理等问题进行沟通和交流，既回应关切，也

希望建言献策，促进公司更好地发展。也提请注意，沟通时一起把握好“尺度”，

勿涉及内幕信息等敏感话题。 

三、公司财务负责人沈利文女士简要介绍2018年度业绩以及2019年度经营计

划。 

四、参会者就所关心的问题与公司管理层沟通交流。 

 

问题 1：最近特别关注染料涨价情况，请问对染料市场的判断？以及染料价

格上涨对公司的影响 

答：印染为公司主业之一，大家对印染这块都很关注。印染行业有淡旺季之

分，1-2 月份因春节放假、外地员工回家团聚等原因，属于传统淡季，3 月份逐

渐好转。染料从去年开始逐步涨价，一直处于高位。这次江苏盐城响水爆炸事件

发生后，上游染料行业价格出现了上涨。其实，响水爆炸事件的本身，对原材料

染料的影响不是很大。但市场所产生的整个染料行业的停产整顿预期，这比爆炸

事件影响要大得多，就催生了现在的染料价格上扬。不希望市场炒作。 

航民资金较宽裕，历来采用错峰采购的策略，在染料价格较低时采购备货，

还通过调整优化品种结构、对标挖潜等措施，规避染料价格上涨风险。目前公司

染料库存价格锁定有几个月的用量，会根据市场情况进行补充，总的来说对公司

影响不大。公司综合考虑外部市场因素、加工产品的难易程度、客户利益等因素，

染费自 3 月份下旬开始逐步有所上调。 

 

问题 2：在一些信息中看到因环保等原因，要求印染企业进行搬迁，政府是

否提出搬迁要求？如进行搬迁对公司业绩等是否会受到影响？ 



 

答：杭州市政府于 2019 年 1 月发布《关于印发杭州市大气环境质量限期达

标规划的通知》，绕城以内的印染企业要求在 2020 年底前搬迁，绕城以外的印染

企业要求在 2022 年底前搬迁入园，公司属于绕城以外，目前搬迁入园的地点还

未落定。搬迁的主要目的是解决环保问题，公司重视环境保护治理工作，均达标

处理排放。如搬迁入园，努力通过产业链综合配套、厂房合理布局、先进设备引

进等措施，确保业绩不会有所影响。 

 

问题 3：根据公司提出的 18 年度分配方案，以及在 2018 年年报中提到的经

营计划，股本扩张是否与公司业绩提升相符 

答：公司在 2018 年年报中披露，力争实现营业收入（合并抵消后）80 亿元，

实现归属于母公司净利润 6.8 亿元。上述指标，是公司综合各种因素考量后，审

慎制定的。对于 18 年度分配方案，股本扩张对每股收益带来的影响，借用一句

话“自我加压、负重前行”，公司充满信心。 

 

问题 4：航民股份控股股东属于集体企业，是否有转制的打算？ 

答：航民集团属于清一色的集体经济，从 79 年从事印染行业以来，航民没

有转制，主要是经营班子反复讨论，思想统一，坚持集体经济、坚持共同富裕是

航民的特色。 

我（董事长）对下一代也教育：清朝有位太监，生前爱财如命，搜刮了大量

钱财，等到快去世的时候才意识到，即使当了皇帝，“疆土无限，不过一堆；房

屋千间，不过一宿；菜肴百盘，不过一饱”。一生长则百年，短则几十年。就是

天下的钱财都归了你，你百年后，财产遗留给子女，你的子女一年也只能去坟头

看你两回，又有什么意义呢？你为集体做了贡献，村民和员工都看在眼里，记在

心里，这种感觉不是钞票能买来的。而我们航民，集体经济发展壮大后，对村民

也有较好的福利。 

 

问题 5：航民收购航民百泰，对公司长远的影响 

答：收购百泰主要是为了航民股份越做越稳。随着人民生活水平的提高及二

胎的普及，对黄金饰品的需求也在逐步增大，黄金饰品是一个朝阳产业，目前随



 

着人们财富不断集聚及对美好生活的不断向往，把黄金当成增值保值的同时，还

加入佩戴功能，大家的观念在慢慢改变，百泰也在为符合消费者需求方面不断努

力，我们对其有信心。目前，公司黄金饰品加工产量居全国第三。 

 

问题 6：百泰销售收入很大，毛利率较低，跨行收购航民百泰后，净利润与

原主营业务有所差距 

答：目前，航民拥有 3 台较强的发动机：印染、热电、黄金饰品。在我们看

来，收购航民百泰不会产生跨行收购的负面影响，百泰是航民集团培育了 15 年

的产业，与航民股份同在航民集团控制下，文化理念相通。百泰通过新产品的开

发，不断提高产品附加值和个性化产品的定制，实现从量到质的转变。目前在建

新厂区，将形成批发与工业旅游+零售相结合。 

从整体上看收购百泰是拉低了公司毛利率，但实质性分析来看，百泰的生产

经营模式是加工和批发，以加工为主，加工量占整个产量的 80%以上，无论是加

工还是批发，百泰赚的是设计和加工费。单纯从加工来看，毛利率并不低的，达

到 64%左右。从净资产收益率来看，百泰盈利能力较好，2018 年度实现扣除非

经常性损益后归属于母公司股东的净利润为 7700 多万，并入后还是提高了航民

股份整体净资产收益率。 

 

问题 7：百泰未来的规模如何 

答：目前航民百泰黄金加工产量居全国第三，我们新建厂房，也在做扩大生

产、扩大销售的准备，努力把百泰做好。 

 

问题 8：目前印染产量 12 亿米，未来产量情况 

答：公司从事印染行业 40 年，热电等配套，印染产业稳健发展，主要以中

高端产品为主，继续坚持做大做强。 

 

问题 9：热电企业客户，未来对动力煤价格走势的看法 

答：公司热电产能还未全部发挥，目前发电全部上网，蒸汽一部分供应内部

企业，一部分外供，主要外供附近医院、工厂、学校等，大致比例 7：3，也会



 

有所变动。 

公司采购煤炭是市场价，将及时把握市场方向，科学利用煤价波动合理调整

库存。 

 

问题 10：航民在印染方面专业，现金流充裕，是否考虑上下游扩张等 

答：航民长期聚焦印染主业，总的效益和发展态势不错，现金流也充裕。在

项目投资上，公司坚持“宁可错过，不可错投”的审慎原则，一直在寻找合适的

项目，如找到能把握的项目，该出手时就出手，宁愿慢一点，一定要等待机会。

目前资金多放于理财。 

 

问题 11：公司印染行业是否会向东南亚等地发展，以及未来的战略考虑 

答：公司一直坚持踏实做事，努力把企业做好。国内有产业转移到东南亚等

地，东南亚虽有免税优势，但工资并不低，且劳动力素质相比国内要低，劳动效

率不高，加之产业链配套相比国内不足等，产业转移出去还是需要综合考虑的。 

公司将围绕“高端、绿色、智能”方向，聚焦“面料印染+黄金饰品”产业，

努力为实现人民日益增长的美好生活需要，扛起应有的社会责任，努力做到“企

业增效、股东增值、员工增收”。 

 

问题 12：限制印染行业集中度的因素是什么？ 

答：目前，印染行业格局主要受地方政策产业布局调整、环境保护政策、产

业转移、没有竞争力的企业退出快慢等因素影响。 

 

问题 13：公司染料成本情况，染料库存情况，目前是否停止采购？ 

答：就航民股份的情况来说，染料成本占总的印染加工费的 22%-23%（因

为原料库存的原因）。如果按照现价来算的话，染料成本占总的印染加工费估计

会超过 40%。近期染料不断涨价，公司分品种使用情况，有一定库存，锁定价格

的可以用 10 个月，所以近期染料价格的大幅上涨，对航民股份影响不大，可以

保障印染主业的健康发展。目前，公司已经暂停了染料的采购。 


